



Memoria **2023**

NODO^{ixi}

Contenidos

3

Introducción

12

Opinión
pública

4

Seguimiento
del proceso
constitucional

14

Financiamiento

8

Seguridad
pública desde
una perspectiva
progresista y de
izquierdas

15

Cómo puedes
apoyarnos

9

Diálogos de
izquierdas

Introducción

Para Nodo XXI, el año 2023 estuvo marcado por un proceso de fortalecimiento y consolidación de su papel en el debate público de las izquierdas en Chile. En un contexto político complejo, atravesado por el segundo proceso constitucional y el avance de las derechas en el país, la Fundación logró sostener una voz clara y propositiva en defensa de la democracia y los derechos sociales.

Durante este año, profundizamos nuestro trabajo de seguimiento constitucional, elaborando análisis y propuestas. Impulsamos espacios de encuentro entre las izquierdas, destacando el proyecto Diálogos de Izquierdas y el desarrollo del podcast Contragolpe: voces para defender la democracia, que se consolidó como un canal de reflexión política a cincuenta años del golpe civil-militar en Chile. Asimismo, ampliamos significativamente nuestra presencia en medios de comunicación y redes, fortaleciendo la incidencia de nuestras vocerías y proyectando las elaboraciones de la Fundación hacia un público más amplio.

En esta Memoria 2023, presentamos un resumen de nuestro trabajo del año y aprovechamos de agradecer a todas y todos quienes han estado cerca de nuestra Fundación en este periodo: a las y los integrantes de Nodo XXI, que hacen posible que nuestra organización exista y se

mantenga activa; a los medios de comunicación que nos han abierto sus puertas y han facilitado la divulgación de nuestras propuestas; a las organizaciones sociales que han participado en nuestras actividades y nos han hecho parte de las suyas; a las y los compañeros que donan recursos a nuestra Fundación y permiten sostener nuestro trabajo y a las organizaciones internacionales que nos apoyan con sostenimiento institucional o proyectos: Medico International y la Fundación Rosa Luxemburgo – Oficina Cono Sur. Con su apoyo Nodo XXI reafirmó su compromiso con la construcción de un pensamiento crítico y una estrategia política para las transformaciones que Chile necesita.

Seguimiento del proceso constitucional

Durante 2023, Nodo XXI mantuvo un seguimiento sostenido del nuevo proceso constitucional iniciado tras el plebiscito de 2022. En un contexto de retroceso político para las fuerzas transformadoras, la Fundación organizó un equipo especializado en monitorear el trabajo de la Comisión Expertas y del Consejo Constitucional. Este equipo elaboró documentos de análisis que permitieron orientar la intervención pública de nuestras vocerías y nutrir la deliberación del campo progresista.

Entre ellos, se destacan una revisión en clave feminista del anteproyecto constitucional y el informe “Retrocesos en el texto propuesto por el Consejo Constitucional (2023). Fundamentos de la posición ‘En Contra’”, insumo central para la articulación de la campaña por esa opción.

**RETROCESOS EN EL
TEXTO PROPUESTO
POR EL CONSEJO
CONSTITUCIONAL (2023):
FUNDAMENTOS DE LA
POSICIÓN “EN CONTRA”**

Este documento ha sido elaborado por Raúl Méndez Gacitúa, Natalie Rojas Vilches y Felipe Ruiz Bruzzone, miembros del Equipo de seguimiento Constitucional organizado por la Fundación Nodo XXI, con el objetivo de elaborar insumos para la deliberación política en torno a la cuestión constituyente abierta en Chile desde 2019

Informe elaborado de cara al segundo plebiscito constitucional (2023)

Seguimiento del proceso constitucional

En segundo término, el trabajo de este equipo permitió elaborar durante Mayo de 2023, para presentar durante Junio de 2023, una Iniciativa Popular de Norma patrocinada por la presidencia de Nodo XXI. Se trató de la iniciativa nº 10.887: Fin al lucro en Salud, Educación, Pensiones. No más abusos de las AFP's, Isapres y del mercado en la Educación.

Iniciativa Nº 10887 · Artículo Nº 24 · 21 de junio

FIN AL LUCRO EN SALUD, EDUCACIÓN, PENSIONES. NO MAS ABUSOS DE LAS AFPs, ISAPRES Y DEL MERCADO EN LA EDUCACIÓN

Cada peso que va a parar como ganancia a los bolsillos de quienes lucran con los derechos, es un peso menor para pensiones, salud y educación digna

11.874 Apoyos · Modificar Norma · Organización Fundación NODO XXI · Presentada por Camila Miranda M.



IPN N° 10887: PROHIBICIÓN DEL LUCRO

Fundación NODO XXI

Camila Miranda Medina
camilamiranda@nodoxxi.xl

Iniciativa Popular de Norma 10.887, presentada por Nodo XXI

Seguimiento del proceso constitucional



The screenshot shows a video conference interface. At the top left is the logo of the Constitutional Process. In the center, the text "12.353 TOS" is displayed above a list of points. The first point is: "1.- La prohibición del lucro en la satisfacción de los derechos. "Dichas instituciones [públicas y privadas] tendrán prohibida toda forma de lucro". Below this, there is a section titled "Antecedentes:" followed by a letter "a) Los derechos fundamentales son universales inalienables e inapropiables." On the right side of the screen, there is a video feed of a woman with dark hair and glasses, wearing a red jacket, speaking. A smaller video feed of another woman is visible in the bottom right corner. The bottom of the screen displays the text "COMISIÓN DE PRINCIPIOS, DERECHOS CIVILES Y POLÍTICOS" and "EXPOSICIONES SOBRE INICIATIVAS POPULARES DE NORMA". The date "19/07/2023" is also present. A progress bar at the bottom indicates the video is at 01:24 of 11:49.

Esta iniciativa alcanzó 11.874 apoyos, con lo cual superó el umbral necesario de 10.000 apoyos para ser discutida por el Consejo Constitucional. La difusión de esta iniciativa, así como la magnitud de sus apoyos fortalece el rol de Nodo XXI en el debate público, potenciando su capacidad de incidencia en la escena política chilena y su piso de legitimidad para funcionar como un espacio de encuentro y elaboración conjunta de las fuerzas de izquierda.

Complementariamente, la Presidenta de Nodo XXI, Camila Miranda, integró el comando nacional de la campaña por el “En Contra” en este segundo plebiscito constitucional, asumiendo responsabilidades en el área de contenidos y narrativa.

Seguimiento del proceso constitucional

≡ Secciones **LATERCERA** [SUSCRÍBETE \\$1.990/mes](#) [Ingresar](#)

LT SÁBADO [En contra](#) [Plebiscito](#) ...

Camila Miranda: el cerebro del FA detrás de la campaña

David Trajma y Cristóbal Fuentes
24 NOV 2023 09:03 PM
Tiempo de lectura: 5 minutos.



Cobertura en prensa sobre el papel de Camila Miranda en el Comando “En Contra”

De tal modo, este trabajo consolidó a la Fundación como actor referencial en la reflexión y la comunicación política del progresismo chileno, fortaleciendo su voz en un debate decisivo sobre el futuro democrático del país.

Seguridad pública desde una perspectiva progresista y de izquierdas

Durante el segundo semestre de 2023, Nodo XXI reforzó su trabajo de reflexión sobre seguridad pública, un tema crucial en la agenda nacional. Desde una perspectiva crítica y de izquierdas, la Fundación desarrolló los primeros insumos de formación y análisis en torno a la reforma policial y las políticas de seguridad democrática. El documento interno “Aportes para una discusión desde las izquierdas en torno a la problemática contemporánea de la seguridad” sistematizó las principales tensiones de esta agenda, contribuyendo a la formación de cuadros y a la elaboración estratégica del espacio. Este trabajo permitió sentar

las bases para un equipo permanente en la materia, con miras a sostener una intervención pública capaz de disputar el sentido común punitivista que domina la discusión legislativa. El esfuerzo se articuló también con instancias colectivas junto a organizaciones sociales y académicas, buscando ampliar el debate sobre alternativas progresistas en seguridad y derechos humanos. Con ello, Nodo XXI avanzó en un campo donde las izquierdas aún deben construir una narrativa sólida y coherente con los principios democráticos y de justicia social.

Diálogos de Izquierdas

En el marco de la conmemoración de los cincuenta años del Golpe de Estado, Nodo XXI en alianza con la Fundación Rosa Luxemburgo impulsó el proyecto “Diálogos de Izquierdas”, una iniciativa destinada a rearticular el debate estratégico entre las diversas corrientes del campo progresista chileno. El proyecto se concretó en la producción del video-podcast *Contragolpe: voces para defender la democracia*, realizado en alianza con el medio digital El Ciudadano. La primera temporada, difundida en Spotify y YouTube, contó con seis capítulos que abordaron temas como la historia de la izquierda chilena, el papel de los civiles en la dictadura, los mitos de la economía neoliberal y los desafíos del proceso constitucional.



A 4 AÑOS DE LA REVUELTA SOCIAL: CAUSAS, APRENDIZAJES Y PROYECCIONES

*CONFIRMA TU ASISTENCIA



LUNES
16
OCTUBRE
19 HORAS

CONVERSAN:

- Álvaro Ramis
- Gael Yeomans
- Manuel Antonio Garretón
- Eugenio Tironi
- Camila Miranda

UNIVERSIDAD ACADEMIA DE HUMANISMO CRISTIANO

NODO XXI

ROSA LUXEMBURG STIFTUNG

AUDITORIO SALVADOR ALLENDE
Universidad Academia de Humanismo Cristiano
Condell #343, Providencia

Además, se desarrollaron dos foros presenciales de alto impacto: “A cuatro años de la revuelta social” y “Socialismo y la izquierda del siglo XXI”, transmitidos en línea y con activa participación de dirigentes, académicos y militantes. Esta experiencia demostró la potencia del formato audiovisual como herramienta de formación e incidencia, y consolidó a Nodo XXI como un espacio de referencia para la deliberación ideológica de las izquierdas en Chile.

A 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO: SOCIALISMO Y LA IZQUIERDA DEL SIGLO XXI

Conversan:
 Fanny Pollarolo (PS)
 Victor Bahamonde (MODATIMA)
 Valentina Miranda (PC)
 Osvaldo Torres (CS)
 Fabián Guajardo (NODO XXI)

Moderá: Natalie Rojas (NODO XXI)

JUEVES
23
NOVIEMBRE
19:00 Horas

Auditorio Salvador Allende
Academia de Humanismo Cristiano



Link de confirmación asistencia: [Link](#)



NODOXXI

FANNY POLLARO
Vice Pta Partido Socialista

Seminario Socialismo y la Izquierda del Siglo XXI

Nodo XXI 2.13 K suscriptores

Compartir Guardar ...

NODOXXI MÁS VIDEOS

A cuatro años de la Revuelta Social: causas, aprendizajes y proyecciones

SOFÍA FUENTES
Convergencia Social

43:21 / 1:36:30 • Pregunta 2: ¿Qué pasó después del estallido social?

Ver más t... Com

YouTube

Opinión pública

Durante 2023, Nodo XXI consolidó su presencia en el debate público nacional a través de una activa participación en medios de comunicación y producción de contenidos propios. La Presidenta Camila Miranda y la Directora Ejecutiva Pierina Ferretti mantuvieron una presencia constante en programas de televisión, radio y prensa escrita, fortaleciendo la posición de la Fundación como una voz de referencia en la izquierda chilena.

Su participación estable en espacios como Estado Nacional (TVN), Mesa de Análisis (Canal 13), Política en Vivo

(Radio Universidad de Chile) y El País permitió disputar el sentido común conservador y promover una lectura progresista de la coyuntura. Este despliegue comunicacional fortaleció el vínculo entre pensamiento crítico, incidencia política y formación pública, reafirmando el papel de Nodo XXI como una plataforma intelectual y política del progresismo contemporáneo.



Reactivación educativa para reimaginar la educación

4 Jul 2023 | Educación



La pelota en la cancha republicana

4 Jul 2023 | Consejo Constitucional



Abordar la deuda educativa, además de ser un asunto de justicia y de responsabilidad del Estado, es un problema de sostenibilidad del sistema de Educación Superior

27 Jun 2023 | Educación



Cuenta Pública 2023: Un camino para salir del país de las deudas / El dilema de la oposición

2 Jun 2023 | Política



RODEANDO LA CONVENCIÓN, RADIO U. DE CHILE



MESA DE ANÁLISIS, T13 NOCHE



RAZONES EDITORIALES, RADIO USACH



PÁGINA 13 Y MESA CENTRAL, TELE13 RADIO

Opinión pública



Camila Miranda, Presidenta de Nodo XXI, como panelista de Estado Nacional

Financiamiento

Los fondos de Nodo XXI provienen de instituciones y personas que aportan financiamiento para el desarrollo de proyectos, investigación e incidencia de la organización.

- Se trata del aporte de organizaciones y fundaciones internacionales a través de proyectos de colaboración.
- De la realización de estudios sindicales.

- De donaciones de menor cuantía provenientes de personas naturales
- Y, sobre todo, de la donación de tiempo y trabajo de quienes integran y colaboran con Nodo XXI.

A continuación se detalla el presupuesto para el periodo 2023.

Item	Detalle	Monto
Ingresos	Convenios para ejecución de proyectos	\$31.144.959
	<i>Medico Internacional</i>	\$22.024.199
	<i>Fundación Rosa Luxemburgo</i>	\$8.934.900
	Otros ingresos	\$4.299.225
	Donaciones personas naturales	\$42.910.980
Total Ingresos		\$78.355.164
Egresos	Administración (arriendo y mantención de oficinas, servicios básicos, etc.)	\$22.772.273
	Ejecución de proyectos* (gasto en actividades, honorarios y remuneraciones, bienes y servicios)	\$40.427.819
	Remuneraciones Directorio y personal de la Fundación	\$21.642.000
	Otros gastos	\$3.826.831
	Comunicaciones y difusión institucional	\$4.500.630
Total Egresos		\$93.169.553

* Respecto de este monto, se debe considerar que en el caso del proyecto Médico Internacional 2023, se contempla el ingreso del financiamiento durante dicho año, pero con una ejecución de actividades durante 2023 y 2024.

Cómo puedes apoyarnos

Suscripción mensual

Suscríbete con un aporte mensual a Nodo XXI. El botón te dirigirá a una página en la cual podrás seleccionar tu aporte mensual de \$10.000, \$30.000, \$50.000, u otro monto, el que podrás hacer a través de Payku con diversos medios de pago

Aporta aquí

<https://www.nodoxxi.cl/apoya-a-nodo/suscripcion-mensual/>

Aporte único

Realiza un aporte único a Nodo XXI. Puedes elegir entre aportes de \$10.000, \$30.000, \$50.000, \$100.000 o elegir el monto que tu deseas. El botón te dirigirá a la plataforma de pagos Payku en la cual podrás realizar tu aporte con diversos medios de pago.

Aporta aquí

<https://app.payku.cl/tienda/cu8ab9df-1d5afc8856f628>

NODO°XXI



NODO*.XXI*

Memoria **2023**